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欲了解更多美酒资讯，请

关注华夏酒报微信公众

号。

聚焦

不出海，就出局。

在当前国内存量竞争阶段下，出

海已经从一道选择题变为必答题，成

为中国白酒行业的重要发展方向。但

就过程而言，尽管中国白酒在海外的

投入逐年增加，但其国际化进程仍处

于起步阶段，且面临着诸多问题需要

解决。

面对境外白酒市场这片巨大的

“蓝海”，白酒企业如何更好、更快地走

出去？中国酒业“出海”又将面临哪些

新挑战？

12 月 19 日下午，“世界名酒发展

大会”在四川宜宾召开。五粮液、茅

台、洋河、汾酒、泸州老窖、剑南春等酒

业巨头齐聚，以战略性、前瞻性的视

野，共同探索中国白酒全球化之路的

“新攻略”。

直面痛点，头部酒企共谋出海“新路”
如何“出海”“出好海”“出更远、更广阔的海”，真正走近国际消费者，
是白酒行业乃至所有产区、企业必须思考的问题，也是世界名酒未来高质量发展不落后、不掉队必须回答的问题。

本报记者 刘雪霞 发自北京

眺望诱人的蓝海，各大酒企摩拳

擦掌，欲在海外市场争得一席之地，但

如何“出海”“出好海”“出更远、更广阔

的海”，真正走近国际消费者，是白酒

行业乃至所有产区、企业必须思考的

问题，也是世界名酒未来高质量发展

不落后、不掉队必须回答的问题。

对此，曾从钦表示，名酒代表要紧

跟中国经贸、中国企业、中国制造、中

国文化、中国餐饮“走出去”，携手构建

“展示+品鉴”“名企+名酒”“品质+标

准”“产品+文化”“美酒+美食”的发展

模式，共同提升中国白酒的国际关注

度、知名度、认可度、美誉度和忠诚度。

“即便当前中国白酒拓展海外市

场的进程在加快，但包括茅台在内的

中国白酒当前仍处于‘出口’阶段。”王

莉坦言，要实现国际化的“质变”目标，

需在持续做好产品“出口”的基础之

上，努力构建六大体系——系统的“表

达体系”、特色的“产品体系”、多元的

“渠道体系”、科学的“价格体系”、全面

的“合规体系”和完备的“政策体系”。

10月中旬，中国香港宣布调整烈

酒进口税率。作为白酒“出海”的桥头

堡，香港特区此举也被业界解读为将

有利于白酒加速出海。但现实是，中

国酒企要实现真正的国际化，依然任

重道远，关税、标准、文化等都是需要

解决的问题。

山西杏花村汾酒厂股份有限公司

总工程师韩英表示，关税问题是中国

白酒出海的积年之痛，欧洲一些国家

的关税在80%-100%，很多国家的关

税在100%-400%，如此高额的关税，

不仅增加了酒企出海的准入成本，也

降低了产品的价格竞争力，进而影响

了白酒在海外市场的销量和市场份

额。

泸州老窖股份有限公司首席数字

官苏王辉认为，我们要统一塑造积极

达观、诚信厚重、拼搏有为的民族品牌

形象，让世界读懂中国名酒的“精、气、

神”，感受中国品牌的正能量。

苏王辉进一步表示，谁拥有国际

标准的制定权，谁就拥有主导市场的

话语权。由于各国对烈酒管理的政策

法规存在较大差异，当前缺乏适应中

国白酒酒体成分和风味特点的国际检

验标准，无形中为中国白酒出口增添

了障碍，因此，“扬帆”之前，在标准上

还需要和海外消费者统一“口径”。

令人欣慰的是，2023年4月，中国

酒业协会启动制定《白酒国际化术语

表达体系》团体标准，致力于解决白酒

在国际化市场流通中体系、表达和术

语缺乏的问题，有望在一定程度上加

速中国酒业与世界酒业的标准对接和

文化推广合作。

在四川剑南春（集团）有限责任公

司副总经理田锋看来，白酒国际化还

需要重视“三个关键”：海外华人，是拓

展国际市场的先锋、是白酒国际化的

中坚力量；国内的外国友人，是白酒文

化传播的种子、是助力海外推广的大

使；国际交流活动，是白酒展示魅力的

高光时刻、是为消费者提供价值的舞

台。

路虽远，行则将至。

正如中国酒业协会理事长宋书玉

所言，向世界讲好中国名酒的故事，是

中国名酒实现国际化的第一步。为了

让世界了解和接受中国酒文化，中国

酒业协会正在不断探索新的传播途径

和加速中国白酒技艺申请世界非物质

文化遗产等工作，中国名酒的国际化，

不仅是产品走出国门，更是中国名酒

文化、理念与价值的全球共享。

直面“痛点”，头部酒企探索出海新路径

相关数据显示，2023年，中国白

酒行业实现总产量629万千升，销售

收入达到7563亿元，出口量和出口额

却分别仅占 0.24%、0.74%。这意味

着，中国白酒出口潜力巨大。

近年来，酒业贸易交互繁荣，政策

不断开放，区域沟通联络不断深化，

“政企联合”“抱团出海”势头强劲。名

酒企业、名酒产区扎根海外市场积极

布局，以开放合作的新姿态寻求更多

国内外行业伙伴，不断推进中国白酒

国际化。

五粮液集团（股份）公司党委书

记、董事长曾从钦认为，国际化是中国

白酒增量发展的必由之路。当前，中

国白酒国际化仍处于起步阶段，国际

化之路困难重重，主要在于海外主流

消费认知少、海外主流消费场景少、海

外主流消费群体少，以及文化壁垒、技

术壁垒、关税壁垒和口感差异。

茅台集团党委副书记、总经理王

莉表示，中国白酒要打开新的增长“突

破口”，找到新的市场“增长极”，实现

可持续高质量发展，“走出去”是一条

重要路径。从发展实践看，“走出去”

可以分为出口、出海和国际化三个阶

段，三者环环相扣、层层递进，是“量

变”到“质变”的过程。

据了解，今年，贵州茅台、五粮液、

汾酒、洋河股份、泸州老窖等知名酒企

都积极布局海外市场。例如，五粮液

依托已设立的亚太、欧洲、美洲三大国

际营销中心，加速发力海外市场，持续

打造全球化的渠道布局；贵州茅台今

年已走进近30个国家和地区，今年前

三季度海外营收达34.83亿元，同比增

长16.71%；汾酒目前在60多个国家和

地区发展了80多家海外经销商，180

多家国外免税店和中国的境内免税店。

“白酒产业正步入新的调整阶段，

从过去的放量增长逐渐转向结构增

长，这是行业发展的必然趋势，也是产

业从高速度向高质量转变的必经之

路。”江苏洋河酒厂股份有限公司党委

副书记、总裁钟雨直言，站在新的发展

起点，需要直面三大关键趋势：一是从

产业看，增长模式转换，结构调整加

剧；二是从需求看，消费回归理性，品

质仍是核心；三是从市场看，紧跟时代

大势，出海成为共识。
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